

Le signe de l'alliance

Sabbat après-midi

Lecture de la semaine

Gen. 2:2, 3; Ex. 20:11; Ex. 16; Heb. 4:1-4; Ex. 31:12-17; Deut. 5:14.

Texte à mémoriser

« Les enfants d'Israël observeront le sabbat, en le célébrant, eux et leurs descendants, comme une alliance perpétuelle »

(Exode 31:16).

Le sabbat du septième jour est comme un clou qui, clac, avec une régularité ininterrompue, nous renvoie chaque semaine à la base de tout ce que nous sommes ou pourrions être. Nous sommes si occupés, nous courons dans toutes les directions, nous dépensons de l'argent, nous en gagnons, nous allons ici, nous allons là, nous allons partout, et puis, clac, le sabbat vient et nous rattache à notre fondation, le point de départ de tout ce qui suit, parce que tout ce qui nous tient à cœur le devient uniquement parce que Dieu l'a créé et nous a créés.

Avec une régularité incessante, et sans exception, le sabbat se jette silencieusement à l'horizon et dans chaque fissure et recoin de notre vie. Il nous rappelle que chaque fissure et chaque recoin appartient à notre Créateur, Celui qui nous a mis ici, Celui qui « au commencement » a créé les cieux et la terre, un acte qui reste le fondement irréfutable de toute croyance chrétienne et dont le sabbat du septième jour, est le signe irréfutable, discret et indéfectible.

Cette semaine, nous examinons ce signe dans le contexte de l'alliance du Sinaï.

Aperçu de la semaine: *quelle est l'origine du sabbat? Quelles sont les preuves que le sabbat existait avant le Sinaï? Qu'est-ce qui fait du sabbat un signe de l'alliance aussi approprié?*

Étudiez cette leçon pour le sabbat 29 Mai

Les origines

Combien de fois entendons-nous l'expression, l'« ancien sabbat juif ». Pourtant, les Écritures sont claires sur le fait que le sabbat existait bien avant qu'il n'y ait un peuple juif. Son origine se trouve dans la semaine de la création elle-même.

Consultez Genèse 2:2, 3 et Exode 20:11. **Où situent-ils clairement, et sans ambiguïté, l'origine du sabbat?**

Bien que Genèse 2:2, 3 n'identifie pas le « septième jour » comme le sabbat (cette identification vient en premier dans Exode 16:26, 29), cela est clairement suggéré dans l'expression « ***il se reposa au septième jour*** » (Gen. 2:2). Le mot reposa (en hébreu, shabbat) est lié au nom sabbat (hébreu, shabbat). « ***Le mot "sabbat" n'est pas employé [dans Gen. 2:2, 3], mais il est certain que l'auteur voulait affirmer que Dieu a béni et sanctifié le septième jour comme étant le sabbat.*** » (traduit de G. F. Waterman, The Zondervan Pictorial Encyclopedia of the Bible, Grand Rapids, MI: Zondervan Publishing House, 1975, vol. 5, p. 183). De toute évidence, Genèse 2:2, 3 enseigne l'origine divine et l'institution du sabbat comme jour de bénédiction pour toute l'humanité.

Lisez Marc 2:27. **Jésus dit que le sabbat a été fait littéralement, pour « l'homme », ce qui implique l'humanité dans son ensemble, par opposition aux Juifs seuls.**

Pourquoi Dieu Lui-même se reposerait-Il le septième jour? En avait-Il besoin? Quel autre but Son repos aurait-il pu servir?

Bien que certains commentateurs aient suggéré que Dieu avait besoin d'un repos physique après la création, le véritable but du repos de Dieu était de fournir un exemple divin à l'humanité. L'humanité doit également travailler pendant six jours, puis se reposer le sabbat du septième jour. Le théologien Karl Barth a suggéré que le repos de Dieu à la fin de la création faisait partie de « l'alliance de la grâce », dans laquelle l'humanité était invitée « à se reposer avec Lui ... à prendre part au repos [de Dieu] ». (Church Dogmatics, vol. 3, partie 1, Edimbourg, Écosse: T-T Clark Ltd., 1958, p. 98).

Dieu dans Son amour a appelé l'homme et la femme au lendemain de leur création à la fraternité dans le repos, pour établir une communion intime avec Lui, à l'image duquel ils avaient été faits. Cette communion devait durer pour toujours. Depuis la chute de l'humanité, elle offre un moment fort de la vie avec le Sauveur.

Si quelqu'un vous demandait en quoi le fait de respecter le sabbat favorise-t-il votre relation avec le Seigneur, que répondriez-vous ?

Le sabbat avant le Sinaï

« Et Moïse leur dit: C'est ce que l'Éternel a ordonné. Demain est le jour du repos, le sabbat consacré à l'Éternel; faites cuire ce que vous avez à faire cuire, faites bouillir ce que vous avez à faire bouillir, et mettez en réserve jusqu'au matin tout ce qui restera » (Exode 16:23).

Parcourez Exode 16, l'histoire de la manne fournie à Israël, dans le désert, avant le Sinaï. Remarquez ce que ce récit révèle:

1. Seule une portion régulière de la manne pouvait être utilisée chaque jour, mais le sixième jour, une double portion devait être recueillie.
2. Aucune manne n'était donnée le jour du sabbat.
3. La portion supplémentaire nécessaire pour le sabbat était conservée intacte à partir du sixième jour, tandis que la manne ne pouvait être conservée un autre jour.

Que révèle cette histoire sur le caractère sacré du sabbat avant que la loi ne soit proclamée au Sinaï? (Voir Ex. 16:23-28.)

« En fait, l'équation du sabbat avec le septième jour, la déclaration selon laquelle l'Éternel a donné le sabbat aux Israélites, et le fait que le peuple, sur l'ordre de Dieu, s'est reposé le septième jour, indiquent sans équivoque l'institution primitive [à la création] du sabbat. » (traduit de G. F. Waterman, The Zondervan Pictorial Encyclopedia of the Bible, vol. 5, p. 184).

Il y a beaucoup plus que ce qui apparaît pour la première fois dans Exode 16 au sujet du sabbat. Voici ce qu'il nous enseigne:

1. Quel jour est le jour de préparation du sabbat?
2. Quel jour de la semaine est le sabbat?
3. D'où vient le sabbat?
4. Quel type de jour devrait être le sabbat?
5. Le sabbat est-il un jour de jeûne?
6. Le sabbat est-il un test de loyauté envers Dieu?

Dans quelle mesure votre compréhension du sabbat aujourd'hui correspond-elle à ce qui est enseigné dans Exode 16 ?

MARDI 25 Mai

Le signe de l'alliance

« Les enfants d'Israël observeront le sabbat, en le célébrant, eux et leurs descendants, comme une alliance perpétuelle. Ce sera entre Moi et les enfants d'Israël un signe qui devra durer à perpétuité; car en six jours l'Éternel à fait les cieux et la terre, et le septième jour Il a cessé Son œuvre et Il s'est reposé » (Ex. 31:16, 17, LSG).

Quatre fois dans l'Écriture, le sabbat est désigné comme un « signe » (Ex. 31:13, 17; Eze. 20:12, 20).

Un « signe » n'est pas un « symbole » au sens d'une chose qui caractérise, représente ou rappelle naturellement quelque chose, car les deux partagent des qualités similaires (par exemple, le symbole d'un poing dénote souvent « *la puissance* » ou « le pouvoir »). Dans la Bible, le sabbat en tant que « signe » fonctionne comme une marque extérieure ou un objet ou une condition destinés à transmettre un message distinctif. Rien dans le signe lui-même ne le reliait particulièrement à l'alliance. Le sabbat était un signe de l'alliance « **entre Moi et vous parmi vos descendants** » (Ex. 31:13, LSG) uniquement parce que Dieu l'a dit.

Pourquoi le Seigneur utiliserait-Il le sabbat comme signe de l'alliance? Qu'est-ce qui fait du sabbat un symbole si approprié de la relation salvatrice avec Dieu? Sachant qu'un aspect crucial de l'alliance est que nous sommes sauvés par la grâce, que les œuvres ne peuvent pas nous sauver, qu'est-ce qui fait du sabbat lui-même un symbole si approprié de cette relation? (Voir Gen. 2:3, Heb. 4:1-4.)

Ce qui est fascinant à propos du sabbat comme signe de l'alliance de la grâce, c'est que pendant des siècles, les Juifs ont compris que le sabbat était le signe de la rédemption messianique. Ils ont vu dans le sabbat un avant-gout du salut par le Messie. Parce que nous comprenons la rédemption comme venant uniquement de la grâce, et parce que nous comprenons l'alliance comme une alliance de grâce, le lien entre le sabbat, la rédemption et l'alliance est clairement établi (voir Deut. 5:13-15). Ainsi, contrairement à l'opinion commune, le sabbat est un signe de la grâce salvatrice de Dieu; ce n'est pas un signe de salut par les œuvres.

Comment comprenez-vous ce que signifie « se reposer » le jour du sabbat ? Comment vous reposez-vous le jour du sabbat ? Que faites-vous différemment ce jour-là, qui fait du sabbat un « signe » particulier ? Les personnes qui vous connaissent comprennent-elle que le sabbat est vraiment un jour spécial pour vous ?

Signe de sanctification

« ***Vous ne manquerez pas d'observer Mes sabbats, car ce sera entre Moi et vous, et parmi vos descendants, un signe auquel on connaîtra que Je suis l'Éternel qui vous sanctifie*** » (Ex. 31:13, LSG).

Un passage du sabbat exceptionnellement riche est Exode 31:12-17, qui suit les directives du Seigneur pour la construction du sanctuaire et l'établissement de ses services (Ex. 25:1 à Ex. 31:11).

Le concept du sabbat comme « signe », un signe visible, extérieur et éternel entre Dieu et Son peuple, est exprimé ici pour la première fois de cette manière. Le texte lui-même contient des concepts fascinants dignes de notre étude. Deux nouvelles idées sont réunies dans ce texte:

1. Le sabbat comme signe de connaissance

2. Le sabbat comme signe de sanctification.

Considérez l'aspect du signe lié à la connaissance. La compréhension hébraïque de la connaissance comprend des aspects intellectuels, relationnels et émotionnels. « Connaître » ne signifiait pas simplement connaître un fait, en particulier lorsqu'une personne était impliquée. Cela signifiait également avoir une relation significative avec celui qui est connu. Ainsi, connaître le Seigneur signifiait être dans la bonne relation avec Lui, Le « servir » (1 Chron. 28:9), Le « craindre » (Esa. 11:2), Le « croire » (Esa. 43:10), « Lui faire confiance » et Le « chercher » (Ps. 9:10), et « invoquer » Son nom (Jer. 10:25).

Cherchez chacun des textes du paragraphe ci-dessus. De quelle manière ces textes nous aident-ils à comprendre ce que signifie « connaître » le Seigneur?

Le sabbat a aussi une signification en tant que signe de sanctification. Il signifie que le Seigneur « *sanctifie* » Son peuple (comparez Lev. 20:8) en le rendant « *saint* » (Deut. 7:6).

Le processus de sanctification est autant l'œuvre de l'amour rédempteur de Dieu que l'œuvre salvatrice et rédemptrice de Dieu. La justice (justification) et la sanctification sont toutes deux des activités de Dieu: « ***Je suis... l'Éternel... qui vous sanctifie*** ». (Lev. 20:8, LSG). Ainsi, le sabbat est un signe qui transmet la connaissance de Dieu en tant que Celui qui sanctifie. « *Le sabbat donné au monde comme signe de Dieu en tant que Créateur l'est également en tant que signe de Celui qui sanctifie.* » (traduit d'Ellen G. White, Testimonies for the Church, vol. 6, p. 350).

Réfléchissez au sabbat et au processus de sanctification, c'est-à-dire au processus qui nous permet d'être rendus saints. Quel est le rôle de l'observation du sabbat dans ce processus ? Comment le Seigneur peut-il utiliser notre observation du sabbat pour nous sanctifier ?

Se souvenir du sabbat

« **Souviens-toi du jour du repos, pour le sanctifier** » (Ex. 20:8).

Le sabbat était et est encore un signe pour l'homme de « se souvenir ». L'utilisation de « se souvenir » peut remplir différentes fonctions. Tout d'abord, se souvenir de quelque chose implique le fait de regarder en arrière, de regarder dans le passé. Dans ce cas, le sabbat nous renvoie au décret de la création, dont le point culminant est l'institution du sabbat comme jour de repos hebdomadaire et de communion spéciale avec Dieu.

L'injonction de se souvenir a également des implications dans le présent. Nous ne devons pas seulement « **nous souvenir** » du sabbat (Ex. 20:8); nous devons « l'observer » et « **le sanctifier** » (voir Deut. 5:12, LSG). Ainsi, le sabbat a des implications importantes pour nous maintenant, dans la vie présente. Enfin, se souvenir du sabbat nous fait également avancer. La personne qui se souvient d'observer le sabbat a un avenir prometteur, riche et intéressant avec le Seigneur du sabbat. Elle demeure dans la relation d'alliance, parce qu'elle demeure dans le Seigneur. Là encore, lorsque nous comprenons l'alliance comme une relation entre Dieu et l'humanité, le sabbat, qui peut grandement contribuer à renforcer cette relation, prend une importance particulière.

En effet, en se souvenant de la création et de Son Créateur, le peuple de Dieu se souvient également des œuvres du salut de Dieu (voir Deutéronome 5:14, où le sabbat est considéré, dans ce contexte, comme un signe de délivrance de l'Égypte, un symbole du salut ultime en Dieu). La création et la recréation vont de pair. La première rend la seconde possible. Le sabbat est un signe qui communique que Dieu est le Créateur du monde et le Créateur de notre salut.

« *En sanctifiant Son sabbat, nous devons montrer que nous sommes Son peuple. Sa Parole déclare que le sabbat est un signe qui permet de distinguer ceux qui gardent les commandements... Ceux qui gardent la loi de Dieu ne feront qu'un avec Lui dans le grand conflit commencé dans le ciel entre Satan et Dieu.* » (traduit d'Ellen G. White, Selected Messages, vol 2, p. 160).

Examinez cette déclaration de la servante du Seigneur. En quoi le sabbat, plus peut-être que tous les autres commandements peut-il nous distinguer en tant que peuple « qui observe les commandements » ?

Réflexion avancée

Lisez Ellen G. White, pp. 968-970, dans The SDA Bible Commentary, vol. 7; « L'observation du sabbat », p. 349-351, dans Témoignages pour l'église, vol. 6; « De la mer Rouge au Sinaï », p. 108-111, dans Patriarches et prophètes.

Les dix commandements définissent de manière exhaustive et fondamentale les relations entre Dieu et l'homme et entre l'homme et l'homme. Le commandement au centre du Décalogue est le commandement du sabbat. Il identifie le Seigneur du sabbat d'une manière particulière et indique Sa sphère d'autorité et de propriété. Notez ces deux aspects:

(1) l'identité de la divinité: Yahweh (Éternel), qui est le Créateur (Ex. 20:11, Ex. 31:17), et qui occupe donc une place unique;

(2) la sphère de Sa propriété et de Son autorité, « **les cieux, la terre et la mer, et tout ce qui y est contenu** » (Ex. 20:11, LSG; Ex. 31:17). Sous ces deux aspects, le commandement du sabbat présente les caractéristiques typiques des sceaux des documents internationaux et anciens des traités du Moyen-Orient. Ces sceaux se trouvent généralement au centre des documents des traités et contiennent également

(1) l'identité de la divinité (généralement un dieu païen) et

(2) la sphère de propriété et d'autorité (généralement une zone géographique limitée).

« La sanctification de l'Esprit marque la différence entre ceux qui ont le sceau de Dieu et ceux qui gardent un faux jour de repos. Au moment de l'épreuve, il sera clairement indiqué quelle est la marque de la bête. C'est la sanctification du dimanche...

Dieu a désigné le septième jour comme étant Son sabbat [Ex. 31:13, 17, 16 cité]. Ainsi, la distinction est faite entre ceux qui sont fidèles et ceux qui sont infidèles. Ceux qui désirent avoir le sceau de Dieu sur leur front doivent sanctifier le sabbat du quatrième commandement. » (Traduit d'Ellen G. White Comments, The SDA Bible Commentary, vol. 7, p. 980, 981).

Discussion:

1. Lisez les textes de Lévitique 19.30. Remarquez quel lien il établit entre le sanctuaire et le sabbat. Compte tenu de ce que nous avons vu jusqu'à présent sur le signe du sabbat, pourquoi ce lien a-t-il autant de sens ?
2. Demandez-vous si le respect du sabbat contribue à renforcer votre marche avec le Seigneur. Si ce n'est pas le cas, quels changements pouvez-vous apporter ?

Résumé : Le sabbat est un signe d'alliance qui durera jusqu'au jour où le plan de salut sera totalement accompli. Il nous renvoie à la création et, en tant que signe de l'alliance de grâce, il évoque la re-création à venir, lorsque Dieu fera toutes choses nouvelles.